

2023年度

大学院文学研究科博士課程前期2年の課程入学試験

( 秋期・一般選抜 ) 問題

外国語試験 日本語

試験開始の合図があるまで、この問題冊子を開いてはいけない。

成績

2023年度

## 大学院文学研究科博士課程前期2年の課程入学試験

## (秋期・一般選抜) 問題

外国語(日本語)

1. 次の文章を読んで、後の間に答える。

人によって頻度または強度の差はあるが、誰しもかれどは自己嫌悪にかられるといふかも知れない。広く世界にわたる人々が自分を嫌悪する自分を人間になぜ嫌悪するのかも知れない。何のためにか。他人に嫌悪されたのなら彼から逃れなければならぬが、自分に嫌悪されてしまつた自分がいくつも田舎者らしいのだろうか。しかし人間は自分を通りぬけたりするが、自分をもじりて自分に接続するのでもうか。

わたしは長いもじりの種の疑問に囚われていた。フロイドの死の衝動または破壊衝動をもか出して、自己嫌悪がもがき自己に向けられた場合の精神態勢のうでのもじり言ひてめぐらしくて、何の説明にもならない。他の人がどの場合も公平にへりなくてみだれではなきが（そんなもじりでやつたせうめだら）、わたし自身としては相当自己嫌悪が強じはつてはなきがち思つてした。酔つ払つて(A) がまかねたりひを口走つたり、ひきつけていいう助平根性を出して(B) 虫のこたりひを頼んで断わられたら、つこ(C) 単体未練ひひを仕出かしてしまつたり、□つかねりひを自慢してしまつたりしだらぬ、わたしは激しく(D) 自己嫌悪に(1)隠り、頭痛と称して丸一日、やひぐわが病にて寝込んでいたりした。そして、何のための自己嫌悪がじつて問題を考えるもじりかうじて自己嫌悪に耐えていた。以上は、自己嫌悪に隠つたもの折りられての断片的考察を「かのじゅく精神分析」を書くに機会に立ちあつてみだるもので、わたしの自己嫌悪に関するわたし自身のものじやな考察であり、他の人の自己嫌悪について同じもじりが言えるかどうかは知らない。読者諸賢が、あなたはよく自己嫌悪を感じますか、もしもつねに、あなたの自己嫌悪の場合はどうでしょうか。

まず、自己嫌悪じつ以上、自分を嫌惡する自分で、自分に嫌惡される自分が存在するわけである。存在するものはすべて合理的であるもじりでは言わないが、正当な理由にせよ不正当な理由にせよ、それなりの何らかの理由があのから存在していふもじりは論理しない。では、「嫌悪される自分」が存在する理由は何であろうか。嫌悪されるのは、つねに、現実に自分が行なつたあらゆる行為である。それらの行為を考察してみると、つねに、自分の何らかの欲求を満足させたが、または満足させる可能性のあつた行為であるもじりがわかる。虫のこひひを頼んだのは、ひきつけてもじり承諾してからえだら、つまこ汁もありつけながらである。単体未練ひひを仕出かしたのは、ある利益または快楽を、それを得るの正々堂々とした手段がないにもかかわらず、おもむね取れなかつたからである。おひから「はしただら」とか「□つかね」とか判断するもじりしても、それを口走つたり自慢したりしていた時点では、いい気分だったのである。すなわち、それらの欲求は、現実の行為を惹起する力のある理屈的欲求である。こゝかえねば、「嫌悪される自分」は、まだつひとたび現実の自分である。

それに反して、「嫌惡する自分」には、じりを探してお理屈的基本盤が見つからぬ。自己嫌悪は、嫌悪された行為の再発を(1) さする力をもつてしない。酒に手を出しては後悔して禁酒を誓い、また酒に手を出すアル中患者と同じもじり、自己嫌悪の場合も、あれほど激しく自分を嫌惡しながら、同じもじりが場面になるい、まだ同じ

よつが行為を繰り返すのである。本来なら、嫌悪は、嫌悪の対象の(4)へ向かうあるいは消滅の方向に作用する力をもつてゐるはずのものである。それなのに、その力がないとするより、自己嫌悪の場合の嫌悪は、果たして本当に嫌悪なのだと疑わしくなつてゐる。少くとも自己嫌悪は、現実の自分に基盤をもつていてない。「嫌悪する自分」とは、いわば、架空の自分であり、架空の自分に発するものであるがゆえに自己嫌悪は、現実の自分に対して影響力をもち得ないのである。

B 「自己嫌悪とは、つまり、「架空の自分」が「現実の自分」を嫌悪している状態である。では、この「架空の自分」は何の必要があつて存在しているのでもうつか。「架空の自分」とは、要するに、はしたない口走らない自分、卑怯未練がないと仕出せざる自分である。いにがてれば、人にそう思つてもらいたいところの自分、自分でそう思いたいところの自分である。すなわち、「架空の自分」は、社会的承認の必要と自尊心とに⑤支えられている。「架空の自分」なんかない方が、「現実の自分」の欲求を自由に満足せらるゝがでて都合がいいわけだが、それでは、社会的承認を失い、自尊心が傷つく危険があるわけである。

(岸田秀『ものじや精神分析』(中公文庫)による。251~252頁)

問一 僕縁部 (1)~(5) のカタカナは漢字に改め、漢字はその読みをひらがなで記せ。

(1)

(2)

(3)

(4)

(5)

問二 一重僕縁部 (A) 「はしたない」について、本文中の意味を簡単に説明せよ。

問三 一重僕縁部 (B) 「虫のこらひ」もあるが、「虫のこら」という語を用いて短文を作文せよ。

問四 空欄に共通してあてはまる最も適切な語を次のなかから選び、○で囲め。

- ① 似も ② 壴にも ③ 及ひも ④ 悪にも

問五 傍縁部A 「嫌悪される自分」が存在する理由は何であろうか」とあるが、その「存在する理由」を筆者  
は何であると考えているか。本文の内容に即して説明せよ。

問六 傍縁部B 「自己嫌悪とは、つまり、「架空の自分」が「現実の自分」を嫌悪している状態である。」とある  
が、筆者が考える「自己嫌悪」とはどのようなものか。「嫌悪する自分」「嫌悪される自分」という語を  
用いて、本文の内容に即して説明せよ。

11 聞きの立て方

問一 次の文中の空欄(①)~(⑩)に当たる平仮名一文字を入れよ。答えは文中の( )内に直接記入せよ。

「ここ聞この立て方」を考ぐる(①)あたり、直ち(②)11の思ひへりがります。

1つ目は、「ここ」という言葉の意味。ここが「良い」(③)「善い」か。前者なら、基準なり指標なり、何がしらの尺度が必要になります。

11の目は、「聞こ」とは何が、何へりが。調べれば答えがわかる間に(④)おれば、答えがない間にもある。前者は「問題」や「質問」へ呼ばれるものだらうし、後者は「課題」や「テーマ」「目標」の類い(⑤)がるでしょ。

11の目は、そもそもここ聞この「立て方」という何がしらの方法論があるのが、何へりが。言ふ換えるなどして、この間を見つけ出へり。見て見つけ出へりが、果たして「ここ聞こ」であるのか、という謎問です。

のけから元(⑥)やがい物言ひですが、やがいの誰からやがいが思考の仕方(⑦)、せんじゆの「ここ聞こ」を持ちうる唯(⑧)方法を考えます。目新しくウツー的がやり方大事で(⑨)あります。むしろそいつやり方を生む思考のはう(⑩)。その根本にあるのは聞こへりですから。

(宮野公樹『聞きの立て方』(ちくま新書)による。13~14頁)

問一 次の文中の空欄(①)～(⑩)に当てはまる日本語表現を直横記入せよ。なお、一箇所ある(⑧)には同じものが入る。

トトロは世界への恋である。私たちは日々の生活の中で、特に意識するトトロが、トトロは(①)世界を見たり、ゆるいことを教えたりしている。あらためて、トトロが私たちの日常生活のなかで(②)を果たしているのか、トトロが(③) ふだんのなかのなのが、がぶん教えたりとおもねりだらけであるから。だが、トトロは私たちの世界の見方、認識の仕方で、一体いつのまゝかがわりを(④) のだろうか。

(⑤) 私たちは「水」がどのようだかのか知っている。では、「水」というトトロを知るようにならぬ前に、小さな子供たちは「水」を大人のようには理解していかないのだろうか。「緑」という色は、じつはいつ。「緑」というトトロを知らないやうじわば、「緑」という色を大人と同じように理解してしないのだろうか。「左」というトトロをまだ知らないやうじわば、モノ同士の位置関係を大人と同じように理解していないのだろうか。

同じ間にも次のようとに(⑥) トトロが教える。「左」というトトロを持たない言語を話す人たちは、私たちが「ほう、鍵はテレビの左側にあるよ」と言いたい状況で、じのようにつきその情報を(⑦) のだろうか。そして、そもそもそのような言語を母語とする人たちは、モノ同士の位置関係についての理解の仕方や、自分の行く場所を(⑧)、空間の中でモノを(⑨) する仕方が、私たちと違うのだろうか。「緑」に(⑩) 語を持たない言語の話し手は、私たちが「緑」と呼ぶ色に対して私たちと違う(⑪) やするのだろうか。

(今井むづみ『トトロ』参考『岩波新書』による。2~3頁)

III 次の文章を読んで、全文の要旨を110字以内で記せ。

子どもが生まれたら、その子といつしょに酒が飲める日をたのしみに待つ、という親の話はよく聞きます。でも、いつしょに本を読む、あるいは本の話をするのをたのしみにしている親御さんも多いのではないでしょうか。そんなふうに待たれている家庭に生まれてくる子どもは幸せです。もう生まれる前から、その子の生活のなかには、本が存在しているからです。

わたしのような立場にいる者は、「子どもを本好きにするには、どうすればよいか」というお尋ねを受けることが多いあります。わたしの答えは、いつもおまつでいます。生活のなかに本があること、おとなが本を読んでやること、のやたつです。実際、子どもを本好きにするのに、これ以外の、そしてこれ以上の手段があるとは思えません。

子どもが最初に本と出会う場所は、家庭です。家庭であつてほしいと思います。うちのなかに本があり、親が本を読んでいる姿を見る。それが、子どもには、本への第一歩です。この世の中には本というものがある。紙でできてきて、外側は固く、味はありません。開くと、なかにうすい、ひらひらしたものがあつて、それには黒い点々がある。ともじき、絵も入つていて。おとなたちが、それを手にしていることがあるが、そのときはおおむね静かだ、といつたことが、本がある家庭に育つ子どもたちの、本というものに対する最初の認識でしょうか。

本が、身のまわりに普通にあるものとして自然に子どもの意識にはいつてくる。それを読むという行為にも、まわりのおとなたちがしている日常のあたりまえのリビングでなじんでいく。それがいちばんです。家族がよく本を読む家庭では、子どもたちは、本を読むおとの姿に、食事をしたり、掃除をしたりしていろいろおとなとは違う、集中と忘我(?)の空気を感じることでしょう。子どもたちがそれを見て、本のなかに何かたのしいもの、リコールをひきつけるものがあるのだと感じてくれたら、本への第一の扉は開かれたといつていいと思います。

読めなくても、読んでやらなくても、本があるだけでいいのです。ある作家の方が、自分うちには父親の蔵書がたくさんあつた。自分はそれをまったく読まなかつたけれど、でも、本棚から射してくるもの、いわば本が発するオーラを浴びて育つた。それは、よいことだった、と書いておられるのを読んだことがあります。それ以来、わたしも、本=オーラ説を受け売りすることに努めています。

図書館には来るけれど、遊んではかりいて、ちつとも本には手を出さない子がいます。それでもいい、本のオーラを浴びているのだから、とわたしは思います。たとえ本を読まなくても、その子の頭のなかには、本というものが(背景として)意識されるでしょう。もしかしたら、そのうちに、そこに並んでいる本のタイトルが、ひとつかふたつ記憶されるかもしれません。そして、いつかどこかで、その記憶が、その子が本を読むきっかけをつくるかもしれません。少なくとも、本のあいだに身を置いた体験は、かつて不快なものではなかつたはずです。本が快い記憶とともにいる、それだけで十分だと思うのです。

もう、五十年余りも前のことにありますが、ニューヨーク公共図書館で、子どもたちの「お話を時間」を見学したことがあります。児童室は、半地下にあつて、お話を、そこからずいぶん離れた小さな部屋で行われました。子どもたちは、お話を部屋へたどり着くまでに、長い旅をしました。エレベーターに乗り、吹き抜けになつていてる上の階から、広大なロビーと、ここに並べられた何列ものカタログケース——蔵書を検索するためのカードがおさめられている

箱を見下ろしながら、地図や、<sup>希観書</sup>コレクションをはじめとする、膨大な蔵書のなかを通り抜けて進むのです。

本をさることながら、そこには本を読み、調べ物をする人たちが大勢見えます。子どもたちのうしろからついていきながら、どうしてこんなに遠くの、不便な(と思われた)場所まで、子どもをつれていくのだろうと、やしきに思つたのでしたが、考えてみると、この巨大な図書館の内部を通り抜けるという体験自体が、子どもにとって、またとにかく教育だったのかもしれません。この場所の重厚な雰囲気からは、それこそ知のオーラが圧倒的な量と力で放出されていましたから。

(松岡亭子『子どもと本』(岩波新書)による。33~56頁)

